

# AGENDA

**Candidato de la oposición.** La oposición analiza la idea del candidato que representaría el "No" en el próximo plebiscito presidencial. SIC N°134 cita a un analista anónimo el que señala que "la idea del candidato se puede transformar en una trampa para la oposición". La fuente explicó "que de partida si se nombra a un candidato, éste va a ser objeto de ataques por parte del régimen. En segundo lugar, nadie puede asegurar que la figura que se defina hoy, sea la adecuada para mayo del 88, por ejemplo. En tercer lugar, la idea de generar un candidato de probeta -que no es producto de un proceso democrático- resulta preocupante y puede conducir a errores muy profundos. Ello, porque el hecho de imponer un nombre podría provocar que otras cuatro o cinco figuras le hagan la competencia desde otros sectores de la oposición.

Lo más negativo, dice el informante, "es imponer un candidato al margen de los partidos políticos y de las organizaciones sociales, porque esto puede llevar a una total desvinculación afectiva de la gente hacia esa figura".

El analista agregó: "se está buscando marginar a los partidos políticos, porque no han sido capaces de encontrar fórmulas de salida a la situación actual. Algunos piensan que la solución está en funcionar a través de comités y desde allí conminar a los partidos políticos a adherirse a la tarea emprendida, ya que es muy difícil negarse a trabajar por las elecciones libres". Según opinó el analista, el proyecto que hay detrás de los comités -inscribir un solo partido y escoger un candidato- debilita a la oposición respecto del gobierno. "El comité de Sergio Molina no ataca a Pinochet. Nadie lo hace, por eso él va a ganar su plebiscito, con sus reglas. La oposición sigue pensando en transar con los "blandos" del gobierno y allí ya no quedan "blandos", pese a lo cual los sectores opositores insisten en reblandecerse y ofrecer figuras moderadas como solución", sostuvo el informante.

A juicio del analista, existe actualmente la posibilidad de que se dibujen tres tipos de escenario político: "El primero supone lograr elecciones libres, objetivo por el cual están trabajando los comités. No obstante, hay que decir que difícilmente se conseguirán elecciones abiertas".

"Un segundo escenario corresponde al proyecto norteamericano que propone nombrar a un candidato de unidad y pretende que la Junta de Gobierno nombre a una figura de oposición moderada, como Sergio Molina o Eduardo Frei". La fuente indicó que "al interior de la DC hay diferencias sobre este punto, puesto que, por ejemplo, Andrés Zaldívar y Gabriel Valdés se oponen a la idea del candidato de probeta". Asimismo, según lo manifestado por el estudioso, esta segunda tesis no puede tener un resultado positivo, ya que "¿por qué los militares habrían de nominar a un DC, si para la Junta de Gobierno es casi lo mismo que si fuera un comunista?". El informante agregó que "por otro lado, esta proposición no indica qué ocurre con Pinochet. Cabe señalar que él no se va a retirar por los resultados de las encuestas recientes, puesto que se sabe que un 40 por ciento de la gente se define una semana antes de las elecciones. No obstante lo anterior, los americanos están presionando por esta alternativa". En opinión del analista, "la idea gruesa es que la presión externa es lo que actualmente sustenta a la oposición, cuya lógica previa había sido la movilización social. Fue un gran error haberla cancelado. Los norteamericanos son nuestra gran fuerza, pero ellos como diseñadores de proyectos de este tipo pueden equivocarse aquí, tanto como en Centroamérica".

La fuente señala que "el tercer escenario corresponde al plebiscito con Pinochet como candidato. En estas circunstancias, la oposición elegiría a un candidato del "No". No es raro que en las primeras conversaciones de la DC y el Partido Nacional se hubiera hablado de un posible candidato. Patricio Aylwin por su parte, propone nombrar una terna y es en esto en lo que se estaría trabajando hoy. Las preferencias son igualmente para Sergio Molina y Eduardo Frei".

